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Alternativa al subsidio eléctrico 

Señor Director: 

Chile enfrenta una seguidilla de alzas en las 

tarifas eléctricas, tras años de congelamiento, 
con subidas de 7% en junio, 12% en julio y un 23%, 
ahora, en octubre, faltando aún la de enero de 
2025. Para mitigar el impacto, el Gobierno propo- 

ne un subsidio de US$ 150 millones para 4,7 mi- 
llones de usuarios, proveniente de los ingresos de 
los PMGD. En lugar de este alivio temporal ($ 29 
mil por usuario en un cálculo simple), sería más 
efectivo usar esos fondos, u otros provenientes de 
partidas presupuestarias analizadas y estudiadas, 
para instalar generación solar en los techos de los 
subsidiados. 

Con un costo de US$ 1.200 kWp, se podrían ins- 
talar 125 MW de capacidad solar, generando 187,5 

millones de kWh al año. Esto daría un ahorro 

anual de $ 6 mil por usuario y un valor presente 
neto de $ 55 mil por usuario en 15 años. Aunque 
parece modesto, los paneles duran más de 25 
años, extendiendo los beneficios mucho más allá 

de una solución parche para intentar resolver una 
problemática temporal. 
Se deben promover y diseñar soluciones de largo 
plazo, como hacen los países líderes en energía 
renovable, reduciendo costos, fortaleciendo la 
estabilidad del sistema energético y protegiendo 
de futuras alzas. La clave es invertir en infraes- 

tructura duradera, no en medidas temporales. 

ÁLVARO GONZÁLEZ CRUZ 
SALES ENGINEER SOLARITY 
  

¿Qué hacer con TVN? 

Señor Director: 

Fernando Acuña escribe una carta ayer comentan= 
do mi columna de la semana pasada sobre Netflix 

y TVN. Me parece que estamos de acuerdo en tres 
puntos al menos. Netflix es más competitivo que 
TVN; TVN es un medio público; y TVN necesita 
una gran corrección. 
Para mí, esa gran corrección no debería excluir la 
posibilidad de cerrar o vender. Para Acuña sí, por 
su carácter público. Dos comentarios en torno a 

  

: esta discrepancia. El primero, el TVN que cono- 
cemos no está “libre de la interferencia política 

y la presión a partir de las fuerzas comerciales”, 
lo que pone en cuestión que, en los hechos, sea 
un medio público. El segundo, para liberarse de 
esos amarres necesitaría no solo financiamiento 

público, como se está pidiendo, sino que también 
un cambio drástico de foco en su programación 
que le permita agregar un valor diferenciador y 
que, además, sea atractivo para una audiencia 
transversal y numerosa. Es decir, podría reducirse 
asu señal noticiosa, como planteo en mi columna, 
quizás agregando la señal de NTV u otras del tipo, 
como plantea Acuña. 
De seguirse este camino, evitando cerrar o vender, 
los desafíos son mayúsculos: reducir drástica- 

'mente su tamaño y liberarse de la interferencia 

política. ¿Tienen TVN y el sistema que lo rodea 
suficiente capacidad adaptativa para acometerlos? 
Ésa esla pregunta. 

JUAN CARLOS EICHHOLZ 
  

Inseguridad, un obstáculo para 
el crecimiento de las PYME 

Señor Director: 

La creciente inseguridad lleva meses afectando al 

país y al desarrollo de las PYME. No se ve que esto 
pueda acabar pronto, pues de acuerdo con la en- 
cuesta de victimización de la Cámara Nacional de 

Comercio del segundo semestre de 2023, casi un 

60% de los consultados estima que la delincuencia 

seguirá aumentando en los próximos seis meses. 
Y muchos emprendedores se están enfrentando 
alo que describen como un nuevo “impuesto”, 
derivado del aumento constante en los gastos re- 
lacionados con la seguridad, incluyendo armarse, 
instalar cámaras de seguridad y rejas exteriores. 
De acuerdo con la misma encuesta, el 63,4% de 

los locales fue víctima de algún delito durante 

la segunda mitad de 2024, lo que marca un alza 

respecto a los seis meses anteriores. Es más, un 
54% afirma tener gastos fijos mensuales en esta 

materia, que varían entre los $ 340 mil y los $3,2 
millones, lo que abarca desde grandes a pequeñas 
empresas. 

Colbún, una oportunidad para 
agilizar los permisos 

'n Chile, uno de los grandes desafíos que en- 
frenta el desarrollo de proyectos es la gestión 
delos permisos sectoriales. Este proceso se 
ha convertido en un obstáculo burocrático 

que entorpece la inversión. Casos recientes, como 
la suspensión del proyecto Central de Bombeo 
Paposo de Colbún, ilustran la magnitud del pro- 
blema. Con una inversión de US$ 1.400 millones, 

el proyecto fue paralizado por una resolución 
desfavorable del Servicio de Evaluación Ambiental 

(SEA). Según la resolución, faltaban datos clave 
para evaluar de manera completa el impacto del 
proyecto sobre las comunidades indígenas y el 
medio ambiente. En particular, no se realizaron 
consultas adecuadas con comunidades indígenas 

presentes en el área. 
Estas comunidades, aunque no reconocidas 

porla Conadi, debían ser consultadas, según los 
criterios del SEA. Colbún argumentó que la infor- 
mación proporcionada en su Estudio de Impacto 
Ambiental (E1A) era suficiente y que cualquier 
brecha en los datos podría haberse subsanado 
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“La suspensión del proyecto 
Central de Bombeo Paposo 
evidencia la falta de certeza 
Jurídica y la fragmentación en 
los criterios de evaluación que 
enfrentan los inversionistas. 
No es un caso alslado”. 
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¡ Las PYME, que muchas veces operan con márge- 
nes reducidos, no tienen la capacidad de absorber 
los costos que implican los sistemas de seguridad 
adicionales. Cada incidente puede ser fatal para 
negocios pequeños que dependen de un flujo 
constante de ingresos para sobrevivir. 
Es fundamental que el Estado actúe de manera 
decidida para crear un ambiente más seguro, que 
permita a las pequeñas empresas crecer sin la 
amenaza constante de la delincuencia, ya que el 
éxito de estas es clave para el desarrollo del país. 

ANDRÉS MONTOYA 
SOCIO G100 Y DIRECTOR GRUPO PROGESTION 
  

Corrupción, crimen organizado 
y costos económicos 

Señor Director: 

La avalancha de casos de corrupción que se ha 
destapado en los últimos días, el avance siste= 
'mático del crimen organizado y el estancamiento 
de la economía, tienen un peligroso cruce. El 
Banco Mundial ha realizado sendos estudios 

sobre violencia y crecimiento económico, con= 
cluyendo que “la violencia debilita la capacidad 
del Estado, haciéndolo más vulnerable y menos 
capaz de tomar medidas para defenderse. En 
casos extremos, puede socavar su soberanía e 
independencia”. 
Esta relación no es casual y la corrupción entra 
como fenómeno crucial en esta ecuación. El 

crimen organizado mueve miles de millones de 

dólares. Ya para 2009, Naciones Unidas estimaba 
que el 1,5% del PIB mundial era manejado por el 
crimen organizado trasnacional, en tanto que 
en 2015, el Foro Económico Mundial proyectó el 
costo entre 8% y 15% del PIB global. 

Esta economía del crimen requiere capturar al 
aparato público y actividades privadas lícitas, 
sobornando, comprando autoridades, traficando 
influencias, usando el sistema financiero, lo que 
al final puede derivar en un colapso de los esta- 
dos y la destrucción del sistema económico. La 

corrupción que estamos viviendo es un escenario 
y caldo de cultivo altamente propicio para que 
ocurra todo lo mencionado, por lo que debemos 

  

durante el proceso, pero el SEA determinó que 
estas deficiencias no eran corregibles dentro del 

marco establecido. Este caso evidencia la falta de 

certeza jurídica y la fragmentación en los criterios 
de evaluación que enfrentan los inversionistas. 

No es un caso aislado. De hecho, según un 
estudio de la USS los tiempos para obtener una 
Resolución de Calificación Ambiental (RCA) favo- 

rable aumentaron de forma relevante los últimos 

dos años. Los ElA aprobados el 2023 requirieron 

de 985 días corridos en promedio para obtener un 
permiso ambiental, cuando el promedio histórico 
era de 434 días. Por otro lado, la declaración de 
impacto ambiental necesitó de 360 días, cuando el 
promedio era de 218 días. En el primer trimestre 
de 2024 obtener una RCA demoró 400 días, un 

74h más que el promedio histórico. 
Ante esto, resulta indispensable reformar el 

sistema de permisos. Un informe de la CNEP 

de agosto 2023 propone una serie de medidas 

para reducir los tiempos de tramitación, entre 
las cuales destaca la creación de un modelo de 

* tomar conciencia y medidas cuando aún estamos 
atiempo. 
ERIC LATORRE A 
DIRECTOR MAGISTER EN GOBIERNO Y DIRECCIÓN PÚBLICA 
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA 
  

Presupuesto: ¿qué 
esperar del 2025? 

Señor Director: 

En el mundo del Presidente, creo que no necesita- 
mos nada más que seguir por el mismo camino de 
crecimiento, seguridad y de respeto fiscal. O bien, 
recordarle que estamos en Chile y no en Suiza. 
CARLOS PÉREZ-COTAPOS U.. 

Permisología 

Señor Director: 

Afines de septiembre, se aprobó por unanimidad 
el proyecto de ley que simplifica la tramitación de 
permisos de edificación, reduce los trámites en el 
sector y favorece la ejecución de proyectos. 
En particular, esta iniciativa modifica la Ley de 
Urbanismo y Construcciones y su Ordenanza. 
Estos cuerpos legales establecen regulaciones y 
plazos que, en la práctica, no son suficientes y con 
dificultad se cumplen. El proyecto pretende sumar 
nuevas herramientas para dar certezas ala ciuda- 
danía. Entre otras medidas, refuerza que la res- 
ponsabilidad de la Dirección de Obras Municipales 

(DOM) será únicamente la revisión de las normas 

urbanísticas a la hora de entregar un permiso y 
establece herramientas para reducir la carga de 
las DOM. Ello, en nuestra opinión, contribuirá a 
descongestionar estos organismos. 
Este es el contexto y el sentido de las palabras del 
ministro de Vivienda y Urbanismo, Carlos Montes, 
en su entrevista con DF la semana pasada, lo que 
precisamos a propósito de la carta de un lector 
sobre dicha nota. La invitación, en consecuencia, 
es a poner el foco no solo en los problemas, sino 
también en los avances para destrabar los nudos 

críticos de la permisología. 
'VICENTE BURGOS SALAS. 

¿JEFE DELA DIVISIÓN DE DESARROLLO URBANO DEL MINVU 

  

gobernanza habilitante que permita una mejor 
coordinación entre los organismos responsables. 
Este enfoque ya ha sido exitoso en países como 
Estados Unidos, donde el modelo FAST-41 ha de- 

mostrado su efectividad en la reducción de tiem- 

pos y costos para proyectos de gran envergadura. 
Además, la CNEP sugiere introducir mecanismos 
de traspaso de costos al usuario que permitiría 
que revisores técnicos externos apoyen en la 
tramitación de permisos complejos. Esto aliviaría 
la carga de los organismos públicos, acelerando 
los procesos sin comprometer los estándares de 
evaluación. Otro aspecto clave para agilizar el sis- 
tema es la digitalización completa de los procesos 
de tramitación. 

La reforma del sistema de permisos es esencial 

para generar un entorno propicio para la inver- 
sión, sin comprometer los estándares ambien- 
tales ni derechos de las comunidades. El éxito 

de Chile en el escenario global dependerá de la 

capacidad para implementar estas reformas de 
manera eficaz y oportuna.
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